

## Dénomination de voies

**M. LE MAIRE, Rapporteur :** Dans le cadre de la construction de la ZAC de Planoise et de l'implantation de l'usine SUPERFOS, il convient de dénommer la voie commençant rue La Fayette et finissant route d'Avanne (RD 106) :

### Rue Christaan HUYGENS (1629 - 1695)

Physicien et astronome néerlandais, Christaan HUYGENS établit la théorie du pendule, qu'il utilisa comme régulateur du mouvement des horloges. En optique, il expliqua la réflexion et la réfraction au moyen d'une théorie ondulatoire. Il découvrit l'anneau de Saturne, la rotation de Mars et la nébuleuse d'Orion.

Une nouvelle liaison entre le chemin des Torcols (rond-point du Point du Jour) et la rue de Vesoul (à côté du CES Camus) permet de mieux desservir le secteur du Point du Jour.

Il convient de dénommer cette nouvelle voie :

### Rue Elisée RECLUS (1830 - 1905)

Géographe français, né à Sainte-Foy-La-Grande, il est l'auteur d'une géographie universelle.

«**M. DUVERGET** : Une petite réaction par rapport à Elisée RECLUS, qui est le père de la géographie française. Il a publié au siècle dernier, en 1877 exactement la nouvelle géographie universelle et j'ai retenu sur Besançon trois extraits : un extrait que je qualifierai de nostalgie, un extrait prospective et un extrait sauvetage.

Extrait nostalgie : «la principale industrie bisontine, la fabrication de montres se distingue par l'adresse et le savoir qu'elle demande chez ses ouvriers, Besançon l'a grandement développée et depuis 1815 elle en a fait une des gloires du travail de la France. Son école d'horlogerie n'a pas assez de places pour ceux qui demandent à y entrer».

Séquence prospective : «plusieurs voies de chemin de fer lui manquent encore pour faciliter ses communications avec le reste de la France». On lui avait soufflé déjà le tracé du TGV Rhin-Rhône.

Séquence sauvetage Monsieur le Maire : «parmi ses monuments, Besançon montre avec orgueil au pied de la Citadelle et dans la ville même un arc romain connu aujourd'hui sous le nom de Porte Noire».

Vous honorez Elisée RECLUS, faites-lui plaisir à titre posthume, participez au ravalement de la Porte Noire, Monsieur le Maire.

**M. LE MAIRE :** J'ai simplement peur qu'elle ne soit plus noire et cela m'ennuierait de l'appeler d'un autre nom !

**M. FERREOL** : Puisque l'on est sur quelques commentaires concernant Elisée RECLUS, je pense que Jean-Claude DUVERGET sait qu'Elisée RECLUS était non seulement un bon géographe mais aussi un grand humaniste qui a payé de sa personne puisqu'il a participé très largement à la Commune de Paris. D'ailleurs, un concours de circonstances fait que Christaan HUYGENS et Elisée RECLUS ont été des exilés. HUYGENS que COLBERT avait fait venir a été chassé suite à la révocation de l'Edit de Nantes et Elisée RECLUS a été obligé de s'exiler à l'arrivée de Napoléon III. A une période où le problème des frontières fait souvent l'objet de fixation et de crispation, je crois qu'on commémore non seulement deux grands scientifiques mais aussi deux grands humanistes qui ont payé de leur personne dans des moments difficiles.

**Mme WEINMAN** : Monsieur le Maire, je vous rappelle sans vouloir faire de concurrence à la Commission Culturelle à qui incombe le choix, que je vous ai soumis il y a un an déjà une demande de dénomination pour une voie Georges POMPIDOU.

**M. LE MAIRE** : J'ai transmis cette demande à la Commission Culturelle, adressez-vous à son Président. Mais il y a de nombreuses demandes».

Après en avoir délibéré et sur avis favorable de la Commission Culturelle, le Conseil Municipal, à l'unanimité, adopte ces propositions de dénomination.

*Récépissé préfectoral du 5 juin 1998.*